
“提振消费 从心开始”



报告说明

➢报告目的

掌握2022年3.15晚会以及所曝光案例的内容详情与后续进展，分析相关舆情整体舆情传
播情况，评估事件效果，了解舆情反馈。研讨相关部门、相关企业的危机应对措施。

➢数据范围

涵盖200,000+主流网站，1000+主流报纸，新浪微博、微信公众平台、1609家论坛、
贴吧、85家博客、27个问答平台、113个APP。

➢时间范围

2022年3月15日0时——3月17日12时。

➢专业术语

声量：相关话题、品牌或产品在各媒体平台传播过程中的提及数量

热度：梅花数据团队综合评估媒体属性、传播流量、发⾏量、刊例价等多⽅⾯因素给出的
媒体传播价值。







晚会概况

主持人：陈伟鸿、谢颖颖、龙洋、孟湛东

➢2022年央视3.15晚会在中央电视台财经频道现场直播，晚会的主题是“公平守正安心消费”，继

续关注消费领域的违法侵权现象，倡导用诚信之力，筑牢消费之基，共同创造美好生活。

➢内容：晚会涉及直播电商、食品安全、信息安全、违规操作、抽奖陷阱、电线电缆安全、医美培

训等问题；

➢晚会曝光涉及的知名品牌：聚享互娱、亿泰传媒、华亿播商贸、永德祥玉器、石力派直播间、承

泽翡翠直播、英迈思、四川刻羽云、上海牛推信息、天津企航网络、上海顶匠、雷达WiFi、越豹

WiFi助手、WIFI破解精灵、插旗菜业（间接涉及品牌：康师傅、统一、今麦郎、白象食品、肯德基、

五谷渔粉、太二酸菜鱼）、坛坛俏食品、雅园酱菜食品厂、锦瑞食品厂、禹州市夏都三粉厂、禹州

市锋范农副产品、禹州市禹鑫粉业、马鞍山百助网络科技有限公司（间接涉及品牌：PC6下载站、

桔梗下载站、腾牛网、中关村在线）、杭州以渔信息、上海乘移信息、北京容联七陌科技、小牛、

欧派、小刀、绿能、哈啰、绿源、新日、金箭、台铃、生科电线电缆厂、穗讯电缆、圣嘉丽禾（北

京）医疗美容门诊部 、安徽美希淑颜医疗美容。

➢主办方：本届“3·15晚会”由最高人民法院、最高人民检察院、国家互联网信息办公室、国家发

展和改革委员会、工业和信息化部、公安部、司法部、交通运输部、农业农村部、商务部、国家卫

生健康委员会、国家市场监督管理总局、国家药品监督管理局、中国消费者协会等部门和机构与中

央广播电视总台联合主办。



晚会舆情分析

监测时间从3月15日0时至3月17日12时，梅花数据共监测到3.15晚会相关舆情共计78万+，以小时为单位，3月15日21时至22时声量最高，达

到5.8万+。后续由于夜晚的原因，相关声量迅速下降，至第二天中午相关舆情再次攀升，虽然逐渐下滑，3月17日整体舆情走势已经偏低。

信息来源占比方面，客户端占比最高，达28.14%，其次是微博平台，占比达26.26%，视频平台异军突起，由于短视频上通过声音、视效在负面

表现力上更具优势，本次占比排名第三，达25.61%。
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3.15晚会开幕

各涉案品牌陆续正式回应



各平台活跃媒体与央级媒体
平台 活跃媒体\作者 新闻量

微博

新浪财经 408

黑猫投诉 144

新浪科技 141

凤凰网财经 80

财经网 71

微信

东南产经网 63

兴业证券投教基地 48

光大证券投教 48

FM1007福建交通广播 47

三省堂中華網 42

网站

新浪网 5109

机电之家 3298

深圳热线 1043

东方财富网 1040

五金机电网 859

客户端

懂车帝 45,237

腾讯新闻企鹅号 22,504

今日头条微头条 21,563

搜狐号 18,068

百家号 13,211

平台 活跃媒体\作者 新闻量

视频

抖音 112,661
今日头条 45,060
西瓜视频 18,810

快手 11,923
哔哩哔哩 3,671

论坛

股吧 5,425
百度贴吧 4,546
知乎专栏 3,097

豆瓣 2,621

黑猫投诉 400

报刊

证券时报 28
中国消费者报 18
中国证券报 16
每日新报 16
证券日报 16

媒体来源 新闻量

中国网 431
中国经济网 232
中国新闻网 112

人民网 68
中新经纬 48

央级媒体



案例声量与行业占比

据梅花数据监测，此次315晚会曝光案例声量最高的是“土坑”酸菜事件，声量为568,997条；其次是粉条事件，声量为81,790条；女主播事件

声量为71,124条。

此次315晚会曝光案例行业分布较均匀，主要分布在食品行业、营销行业、直播行业、学生用品行业和互联网行业，另外电动自行车行业、医美

行业和电缆行业也有涉及。

各案例舆情声量 案例行业占比
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315晚会曝光事件 声量

01 “土坑”酸菜 568,997

02 变味的粉条 81,790

03 女主播背后的秘密 71,124

04 信息安全实验室---免费的WiFi 36,620

05 医美培训乱象调查 31,383

06 被操纵的口碑 30,101

07 翡翠直播的江湖骗术 28,435

08 围堵校园的抽奖陷阱 23,977

09 信息安全实验室---儿童智能手表隐藏危险 21,316

10 推动骚扰电话的黑手 19,267

11 如此捆绑太无赖 14,963

12 失速的电动自行车 10,543

13 电线电缆安全岂容打折 9,276



315晚会热榜舆情

3月15日-3月17日12时，梅花数据统计315晚会相关热榜共计 120 条，热度总值 9.03亿，上榜8家平台，各平台分布如下图所示，资讯类平台头条热搜最多，共计33

条，占比27%；传统社交媒体平台微博热搜共计21条，占比18%，排名第二；视频类平台快手17条，高于抖音平台11条。

从涉及行业的划分来看，如下图二所示，食品行业最多，共计92条，占比77%，其次是营销行业，11条，占比9%，直播行业8条，占比7%。

图一：热搜平台分布图



315晚会曝光事件热搜排名

315晚会曝光事件 热搜上榜数 各平台热度总数

01 “土坑”酸菜 81 6.47亿

02 变味的粉条 11 7775.24万

03 被操纵的口碑 8 5609.76万

04 失速的电动自行车 6 4785.73万

05 围堵校园的抽奖陷阱 5 3685.11万

06 医美培训乱象调查 5 2045.31万

07 信息安全实验室---儿童智能手表隐藏危险 5 1729.78万

08 女主播背后的秘密 5 1319.16万

09 信息安全实验室---免费的WiFi 3 4670.39万

10 推动骚扰电话的黑手 3 3156.1万

11 翡翠直播的江湖骗术 3 1116.17万

12 如此捆绑太无赖 3 769.72万

13 电线电缆安全岂容打折 2 1359万

3.15晚会热榜舆情热词云图

监测时间：3月15日0时—3月17日13时 曝光事件排名以热搜上榜数为基准



315晚会热门热搜

315晚会曝光事件 热搜标题 上榜平台 话题热度 最高排名

01 失速的电动自行车
315 晚会曝光多品牌电动自行车公然违
规提速，绿源、小牛等被点名，电动车

行速为何被商家预留了后门
知乎热榜 2434万 1

02 “土坑”酸菜
统一致歉并发声明回应「自 2012 年底与
插旗不再合作」，你接受道歉吗？你希

望统一后续如何处理这件事？
知乎热榜 2112万 2

03 “土坑”酸菜 315 老坛酸菜 微博热搜榜 1500.64万 1

04 被操纵的口碑 央视点名口碑营销公司操纵搜索结果 头条热榜 1542.6万 5

05 变味的粉条 禹州开展粉条专项治理行动 抖音热点榜 1005.11万 1

06 围堵校园的抽奖陷阱 315曝光抽奖游戏专坑小学生 快手热榜 929.7万 10

07 推动骚扰电话的黑手 315晚会曝光骚扰电话背后的秘密 快手热榜 738.2万 28

08 信息安全实验室---儿童智能手表隐藏危险 315晚会曝光儿童智能手表成偷窥器 快手热榜 720万 42

09 女主播背后的秘密 女主播微信实为男运营专骗粉丝大哥 头条热榜 683万 18

10 翡翠直播的江湖骗术 315晚会曝光翡翠直播间乱象 头条热榜 554.29万 15

11 医美培训乱象调查 315晚会揭秘非法医美速成班 百度热搜榜 437.84万 8

12 如此捆绑太无赖
315 晚会曝光，200 余家软件下载站或
涉捆绑下载，弹窗广告暗藏静默安装陷

阱，背后哪些信息值得关注？
知乎热榜 286万 16

13 央视3.15晚会 315消费者权益日 微博热搜榜 98万 14

https://rb.mohodata.com/rb/193e8b569fb3a3a8fea6c576d497db14
https://rb.mohodata.com/rb/3087111d232fe75fc5e2542c24b3419d
https://rb.mohodata.com/rb/7a2121e576c6fd98828552c47e0b0762
https://rb.mohodata.com/rb/2de613d471463341e1c139df59026800
https://rb.mohodata.com/rb/3bb770f20aa2b33ecea08cdcf9d402a9
https://rb.mohodata.com/rb/10be94ee7bde189e87472235d6342204
https://rb.mohodata.com/rb/452736e97a369f6ac5ad82e0ce67af34
https://rb.mohodata.com/rb/a7c4fca63bee41adba44c541fedd7b1f
https://rb.mohodata.com/rb/eb2e908a34bcf67c38fb77dbe94324b9
https://rb.mohodata.com/rb/e7d922ab8a373686490022eab8fba854
https://rb.mohodata.com/rb/1fa5f23bb881372baf0dd105a10c7cd4
https://rb.mohodata.com/rb/eb044579509aa22121894b2065b7fbaa
https://rb.mohodata.com/rb/357f5d9397ea2945047bba86fe9cb2af


晚会曝光案例及相关知名企业
2022年央视3.15晚会为消费者揭露了一批侵害消费者权益
的行为和现象：

➢【案例一】女主播背后的秘密

涉及企业：聚享互娱、亿泰传媒、华亿播商贸

➢【案例二】翡翠直播的江湖骗术

涉及企业：永德祥玉器、石力派直播间、承泽翡翠直播

➢【案例三】被操纵的口碑

涉及企业：英迈思、四川刻羽云、上海牛推信息、天津企航网络、上海顶匠

➢【案例四】 “免费WiFi”App暗藏陷阱

涉及企业：雷达WiFi、越豹WiFi助手、WIFI破解精灵

➢【案例五】围堵校园的抽奖陷阱

➢【案例六】“土坑”酸菜

涉及企业：插旗菜业、坛坛俏食品、雅园酱菜食品厂、锦瑞食品厂、 （间接涉
及品牌：康师傅、统一、今麦郎、白象食品、肯德基、五谷渔粉、太二酸菜鱼）



晚会曝光案例及相关知名企业
2022年央视3.15晚会为消费者揭露了一批侵害消费者权益
的行为和现象：

➢【案例七】变味的粉条

涉及企业：禹州市夏都三粉厂、禹州市锋范农副产品、禹州市禹鑫粉业

➢【案例八】电脑软件捆绑下载，弹窗广告

涉及企业：马鞍山百助网络科技有限公司（间接涉及品牌：PC6下载站、桔梗下
载站、腾牛网、中关村在线）

➢【案例九】骚扰电话乱象

涉及企业：杭州以渔信息、上海乘移信息、北京容联七陌科技

➢【案例十】低配儿童智能手表成“行走的偷窥器”

➢【案例十一】多品牌电动自行车公然违规提速

涉及企业：小牛、欧派、小刀、绿能、哈啰、绿源、新日、金箭、台铃

➢【案例十二】电线电缆安全岂容打折

涉及企业：生科电线电缆厂、穗讯电缆

➢【案例十三】医美培训乱象调查

涉及企业：圣嘉丽禾（北京）医疗美容门诊部 、安徽美希淑颜医疗美容





1、

➢直播运营行业成为央视2022年“3·15”晚会首个剑指的行业，其中，央视曝光了男运营登录女主播微

信、陪粉丝大哥聊天，以此诱骗用户刷礼物、打赏等专骗粉丝的乱象。

➢这一乱象牵出的公司有聚享互娱、亿泰传媒、华亿播商贸。据央视披露，聚享互娱传媒公司直播运营的

主要工作是冒充女主播用女主播的微信号与粉丝互动，尽可能让粉丝多刷礼物打赏，直播的礼物是虚拟

的，粉丝赠送的礼物总和50%直播平台所有，公司提成25%，剩下的25%是主播和运营的提成。

➢天眼查App显示，沈阳聚享互娱文化传媒有限公司成立于2020年1月，注册资本100万人民币，法定代

表人及唯一大股东为张世杰。风险信息显示，该公司涉及多条劳动争议及合同纠纷。

主播直播造假，点名聚享互娱、亿泰传媒、华亿播商贸

有关部门行动

• 节目播出后，聚享互娱旗下被曝光的主播伍伍正在直播时其直播间被抖音官方封禁。

• 哈尔滨聚享互娱公司被曝光，哈尔滨市场监管局工作人员表示：在研究调查。

• 沈阳亿泰传媒被曝多位男子冒充女主播诱骗用户打赏，甚至还有一名男运营同时用多个

微信号以女主播名义与粉丝聊天。对此，沈阳市市场监督管理局局长陈佳标表示，准备

马上行动。



1、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，自315晚会曝光直播行业乱象，点名三家直播公司存在诱骗打赏行为，媒体倾向挖掘这三家公司的具体信息，
如成立时间、参保人数、劳动争议等，以及对他们的后续处理，如封禁旗下主播和有关部门开展行动进行调查等行为。

截至目前，被曝光的三家企业未作回应，此外据媒体报道：聚享互娱官网已被封禁 。

总体来看，这次事件可以看出国家对直播行业乱象即将进行大力整治。直播行业的企业需要引起注意，务必引以为鉴、守法经营。

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.15 “315晚会”点名聚享互娱后 旗下主播伍伍已被抖音封禁 新浪财经 旗下主播被封禁

3.15
主播直播时被抖音封禁 被3·15晚会曝光的聚享互娱还存多条劳动

争议
上游新闻 劳动争议

3.15
315曝光直播乱象！男运营冒充女主播与粉丝聊天，公司成立不

到一年
AI财经社 华亿播商

3.15
315晚会点名亿泰传媒男运营冒充女主播诱骗打赏，沈阳市监局

回应：马上行动
新浪财经 市监局行动

3.16
央视3·15晚会曝光聚享互娱收割粉丝，哈尔滨公司已有半月未上

班
上游新闻 企业状态

3.16 3·15曝光男运营冒充女主播和粉丝互动，聚享互娱参保人数为0 新京报贝壳财经 参保人数

https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727370440176974042&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727377620590799914&wfr=spider&for=pc
https://tech.ifeng.com/c/8EPWhjuvhXX
http://finance.sina.com.cn/consume/puguangtai/2022-03-15/doc-imcwiwss6208571.shtml
https://www.cqcb.com/xindiaocha/redian/2022-03-16/4802122.html
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727385330803901385&wfr=spider&for=pc


2、

➢永德祥玉器直播间的主播每次直播过程中都不时向粉丝强调自己的工厂主身份以及价格优势。然而，据

报道，主播的“专业”身份实为编造；“高货低卖的亏本买卖”一般都比进货价高出一倍左右；“出血

砍价”实为主播和货主表演的双簧。

➢承泽翡翠宣称主播在缅甸曼德勒矿区现场砍价、代购。实则是在承泽翡翠位于昆明市的一栋办公楼里，

货主身着缅甸服装，现场布景均为伪造;“边境偷渡”“抢劫式砍价”直播实为在一个温泉酒店后面的别

墅小区里;直播间所卖原石为市场所借。粉丝拍到后诱导其制作成品。然后从市场找材质类似的廉价成品

发出。

➢节目提到的某App上的“石力派直播间”正在直播卖货，在收到大量评论“315晚会正在曝光你家”后，

该直播间于20:32分中断。

翡翠直播存骗术，点名永德祥玉器、石力派直播间、承泽翡翠直播

有关部门行动

• 企查查APP显示，广州石力派珠宝翡翠商行被列入经营异常。

• 记者检索淘宝等电商平台App，目前“永德祥”“石力派”等相关网店已被下架。

• 目前涉事企业承泽翡翠和罗旺珠宝所在地的市场监管部门开始对涉事企业进行调查。



2、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，自315晚会曝光翡翠直播销售乱象，后续的媒体报道集中在多个方面，包括涉事企业经营分析、后续处理和有
关部门介入、企业回应、对平台的追责。

从事件曝光之后的危机应对来看，曝光的企业只有永德祥玉器有限公司有负责人接受采访回应称：已注意到相关报道。“因为是
员工做的事情，我们不知道，我们正在调查。”

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.15
翡翠直播骗术？相关翡翠商行已被列入经营异常，网店被电商

下架
新京报 整改处理

3.15 翡翠直播卖假层层设套、自导自演，平台也需担起责任 第一财经 平台担责

3.15
315晚会曝光翡翠直播骗术，涉事公司负责人：员工做的事，

我们不知道
长江日报 企业回应

3.15
315曝光翡翠直播销售乱象，有涉事企业仅两人从业，还有企

业仅成立半年
AI财经社 企业经营分析

3.16 “石力派”翡翠直播间 曝光10分钟后直播中断 中国青年网 直播中断

3.16 315晚会点名翡翠直播间停播，市场监管部门展开调查 观察者网 有关部门介入

https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727378926338458117&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727371777287346699&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727380766757036476&wfr=spider&for=pc
https://tech.ifeng.com/c/8EPUskEqM1I
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727419321401154287&wfr=spider&for=pc
https://cj.sina.com.cn/articles/view/1887344341/v707e96d502001866s


3、

➢据央视2022年“3·15”晚会报道，一家名为英迈思信息技术有限公司的口碑公司透露称，网民所看到

的问题和答案很多都是由他们这样的口碑营销公司利用多个账号冒充真实用户做出来的。

➢央视通过走访多家口碑营销公司发现，冒充真实用户自问自答已经成为口碑公司的谋生手段。为了让这

些做出来的自问自答排在搜索的前面，很多公司用了一批水军。

➢除此之外，口碑营销公司还利用“万词霸屏”左右搜索结果，口碑营销公司有时还会用机器人去网上抓

取，东拼西凑，以及“404化处理”，也就是对于有些含有负面信息的帖子，直接篡改标题，甚至把一些

负面评论的标题修改过来。

曝光口碑营销公司操纵搜索结果，英迈思等被点名

有关部门行动

• 四川刻羽云信息技术有限公司被“3·15”晚会点名后，成都市市场监管局竞争处、公平

交易执法支队相关负责人立刻联系了高新区市场监管局，指示开展行动。据了解，该局

将即刻前往该公司检查，并对相关证据进行搜集和开展后续处置。

• 互联网技术公司“英迈思”、上海顶匠信息科技有限公司等公司被点名。上海市场监管

部门已在第一时间展开行动，前往上述涉事公司经营场所展开调查。

• 上海闵行市场监管局第一时间开展核查，并紧急约谈了英迈思公司当事人。已对该公司

立案调查，后续将从当事人的客户信息、运营模式、系统数据等方面开展进一步调查并

依法依规予以处置。



3、

涉事企业 回应时间 渠道 主要内容

英迈思 15日晚 接受媒体采访 公司目前仍在正常运营

英迈思 16日中午 接受媒体采访 向消费者致歉

顶匠信息科技 15日晚 接受媒体采访 表示未有曝光中所声称的能力

涉事企业回应

➢3月15日，记者联系该英迈思公司时，工作人员表示，他们正在了解被曝

光的情况，如若属实，公司将在后续发布相应官方声明，公司目前仍在正

常运营。

3月16日，英迈思上海分公司相关负责人接受采访，向消费者致歉。

3月15日晚，针对央视315晚会曝光上海顶匠信息科技有限公司为某国际学

校制作“万词霸屏”以操纵网络搜索结果，该公司工作人员回应称，没这

个能力。

上海闵行市场监管局对英迈斯立案调查

英迈思旗下产品犀牛云官网已无法打开



3、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，自315晚会曝光操纵口碑营销，后续的媒体报道集中在多个方面，包括涉事企业回应与处理、企业经营分析、
企业回应、以及有关部门的介入。

从事件曝光之后的危机应对来看，涉事企业英迈思一开始并未承认自身问题，且快速关闭旗下网站。16日在有关部门介入之后，
才向消费者致歉，缺乏诚意。而据媒体报道，上海顶匠信息科技有限公司的回应则直接否认具备报道中声称的能力，又未作出后
续解释来说明情况，同样缺乏可信度。

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.15
“3·15”晚会曝光口碑营销公司操纵搜索结果，冒充用户自问

自答，涉事公司：仍正常运营，或发布声明
新浪财经 企业回应

3.15 被315晚会曝光后，英迈思旗下口碑营销公司404了 澎湃新闻 企业处理

3.15
天眼查3·15数据：被操纵的口碑 牛推等涉事企业部分关联著作

权及服务合同纠纷
金融界 企业经营分析

3.15
3·15曝光“被操纵的口碑”，涉事企业英迈思10家余分支已注

销5家
潇湘晨报 企业经营分析

3.15
315曝光英迈思口碑营销，其在节目播出前3小时发文：咨询转

化率的“三大杀手锏”
九派新闻 曝光前企业形象

3.16
央视曝光口碑营销公司操纵点评、删负面，上海市场监管部门

已对涉事企业开展调查
潇湘晨报 有关部门介入

3.16
被315晚会点名英迈思道歉 上海闵行市场监管局对英迈斯立案

调查
新浪财经

企业道歉
有关部门介入

http://finance.sina.com.cn/jjxw/2022-03-15/doc-imcwipih8663177.shtml?finpagefr=p_115
https://www.thepaper.cn/newsDetail_forward_17131938
http://m.jrj.com.cn/madapter/finance/2022/03/15212734831056.shtml
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727373437559878059&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727371460785361483&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727384259926069499&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727434803975350827&wfr=spider&for=pc


4、

➢3月15日晚，在3·15晚会上，3·15信息安全实验室公布了对众多“免费WiFi”App的测试结果，发现号

称能够破解WiFi密码的App不仅根本连不上WiFi，还会导致大量隐私曝光。新京报贝壳财经记者统计发

现，被点名App包括“WiFi破解精灵”“雷达WiFi”“越豹WiFi助手”等。

➢当日，记者实测发现，“雷达WiFi”与“越豹WiFi助手”在华为应用商店中无法找到下载链接，

“WiFi破解精灵”下载后不仅无法“免费”连接WiFi，而且还伴随有诸多开屏广告。此外，记者下载多

款免费WiFiApp均被要求给予位置等敏感权限，理由为“获取位置以便获取附近WiFi信息列表”，但没

有一款App真正能够做到“破解”WiFi密码免费上WiFi。

“免费WiFi”App暗藏陷阱:连不上还隐私大曝光

有关部门行动

• 工信部表示，针对以免费Wi-Fi为名诱骗用户下载恶意App问题。一是对曝光的Wi-Fi破

解精灵、雷达Wi-Fi、越豹Wi-Fi助手等3款App，第一时间下架处理。二是组织相关省

通信管理局对3家涉事企业依法进行查处。三是组织第三方检测机构对Wi-Fi连接类App

进行全面技术检测，发现问题严肃处理。



4、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，自315晚会曝光某些免费WiFi暗藏陷阱，不光无法使用且泄露隐私，媒体报道倾向集中在它们对于隐私的侵害
以及其他被忽略的危害，以及后续被下架处置。

随着《中华人民共和国个人信息保护法》的落地，法律为个人信息上了锁，公民对于个人信息的保护也越来越重视，体现了国家
对于随意侵犯公民隐私行径的打击，这些被点名的APP被整改甚至下架都已是意料之中。

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.15
天眼查3·15数据：免费WiFi问题多 涉事企业越豹科技申请多个

软件著作权
DoNews 企业经营分析

3.16 一天收集近7万次位置信息 3.15涉事“免费WiFi”已下架 环球网 有关部门介入

3.16 “免费WIFI”的陷阱，远不止3.15晚会曝光的这一些 网易号 行业深挖

3.16 央视315曝光免费WIFI：植入恶意程序 大量收集用户信息 凤凰网财经 侵犯隐私

3.16 工信部下架WiFi破解精灵等App 腾讯网 有关部门介入

https://www.donews.com/news/detail/8/3197877.html
https://3w.huanqiu.com/a/c36dc8/47DChHBjBdA
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727414535480739168&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727421799860653663&wfr=spider&for=pc
https://new.qq.com/omn/20220316/20220316A03TAJ00.html


5、

➢记者发现在不少小学周边，有很多文具店、小卖店充斥着各种各样的抽奖游戏，其中有些奖品还是三无

产品，打开后甚至有一股刺鼻的味道。这些抽奖游戏吸引缺乏自制力的孩子们一次又一次地掏钱抽奖。

➢记者对市面上常见的几款现金抽奖玩具，逐一进行了测试。一家小店的66枚金蛋里面，只有7个蛋设置

了现金奖，5个一元钱，2个五元钱，中奖金额仅仅15元钱。这种金蛋还可以重复利用，中奖率和中奖额

度完全由店家说了算。记者体验了几款集邮抽奖玩具，得到的结果完全一样，中奖组合都只差一张。

➢这样的骗局，有些孩子在经过惨痛的教训后，已经摸清了其中的套路。但更多的孩子仍然深陷其中。

校园门口抽奖游戏横行 专坑小学生

有关部门行动

• 据惠州发布，央视315晚会曝光惠州市部分小学校园周边商铺售卖抽奖游戏玩具后，相

关部门连夜清查封禁，共立案4家书店、文具店，并对涉嫌抽奖游戏玩具进行查扣。下

一步，惠州将开展溯源调查，并全面开展校园周边整治专项行动，整改整治结果将及时

向社会公布。

• 据六安新闻网报道，针对该市个别校园周边小卖部存在设抽奖游戏吸引小学生问题，目

前，涉事店主正在接受公安部门调查。同时，为举一反三，强化综合治理，该市迅速部

署开展全市校园周边环境整治“亮剑斩棘”专项行动，积极营造良好的教育氛围。



5、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，315晚会曝光校园门口抽奖游戏横行，提及市面上常见的几款现金抽奖玩具，但没有明确指出品牌或企业，涉
及小卖店有益阳市迎宾小学小卖店、惠州市河南岸中心小学小卖店等，主要是整治校园周边环境。

媒体报道主要集中于以下几方面，描述抽奖现场情况、产品质量以及是否危害健康、商家的暗箱操作、有关部门的介入。

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.15
校园门口抽奖游戏横行专坑小学生，孩子边抽边唱《好运来》，还称

“赌一波单车变摩托”
九派新闻 现场情况

3.15 315晚会点名小学门口卖抽奖玩具：三无产品还有刺鼻味道 潇湘晨报 三无产品

3.16 315曝光校园门口抽奖游戏专坑小学生 惠州：连夜清查封禁 澎湃新闻 有关部门介入

3.16 央视曝光 校园门口抽奖游戏横行：商家可操控中奖率，专坑小学生 凤凰网财经 幕后真相

3.16 315晚会曝光“抽奖陷阱围堵校园”，六安市展开全覆盖检查 澎湃新闻
有关部门介入

3.16 3.15曝光校门口抽奖乱象，小学生为何如此痴迷？原因都在这里！ 新浪网 痴迷原因

https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727372147440687464&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727376104561516234&wfr=spider&for=pc
https://tech.ifeng.com/c/8EQcmmZqjbB
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727422588875241781&wfr=spider&for=pc
https://news.sina.cn/gn/2022-03-16/detail-imcwiwss6315784.d.html
http://k.sina.com.cn/article_1775089181_69cdb61d001017a0z.html


6、

➢据央视“3·15”晚会曝光，湖南岳阳多家蔬菜加工企业存在质量问题，画面令人触目惊心。在插旗菜业

清洗车间一袋一袋原料随意堆放在地上，制作这些老坛酸菜包的酸菜，插旗菜业腌制区记者看到标准化

的腌制池，工人穿着特定的工作服作业，这些酸菜都是用来加工出口产品的，老坛酸菜包里的酸菜并不

是这里腌制的而另有来源。

➢酸菜腌制过程：芥菜收割后并不清洗，有些甚至带着枯萎发黄的叶子，盖上土薄膜在地头的土坑内直接

腌制，工人或穿着拖鞋或光着脚在酸菜上踩来踩去，有的甚至一边抽烟一边干活，抽完的烟头直接扔到

酸菜上。

➢酸菜加工过程：清洗去根切割酸菜被输送到下一道工序，但清洗只是水里过一下直接装入包装袋加防腐

剂封袋。由于酸菜腌制时间短，包装好后一两个月就会发黑变烂，加工过程中有时候会超标添加防腐剂，

但经营者表示对防腐剂的使用早已得心应手，不怕被查。

老坛酸菜竟是土坑腌制，涉及统一、康师傅等多个品牌

有关部门行动

• 岳阳市委市政府：第一时间调度处置；涉事地党政主要领导率领由市场监管、公安等部

门组成的联合执法组，连夜赶赴涉事企业，对所有产品全部就地封存，对企业的相关人

员予以控制，对外销产品立即启动追溯召回措施，并全面停止农户土坑腌制行为。



6、

涉事企业湖南插旗菜业回应

回应时间 渠道 主要内容

16日下午 接受媒体采访 插旗菜业董事长严钦武向消费者致歉

➢据央视财经报道，3月16日中午，酸菜车间已经完全封闭。湖南插旗菜业有

限公司董事长严钦武向消费者致歉：“我错了，深感惭愧，向广大消费者道

歉。在今后接受检查，整改到位。”



6、

涉事企业:统一集团回应

回应时间 渠道 主要内容

首次回应 15日晚 官网
最近五年内湖南插旗公司已不再是公司酸菜包
原料的供应商;已立即停止了湖南锦瑞公司的供

应商资质

删除后再回应 15日晚 官网
湖南插旗公司已不再是公司酸菜包原料的供应
商，同时，统一已于第一时间约谈了湖南锦瑞

公司的负责人

再次回应 16日 官网
统一企业酸菜包用原料菜确认全部来源于厂内

自腌自用，未使用央视“3.15”晚会报道的
“土坑酸菜”

➢统一是最早公开回应此事的，却是表现最糟糕的。因为，统一把昨晚发布的声明从官

网撤下，隔了一段时间后，又发了一个新的声明。

➢前后两份声明，最大的不同有3点。1、对于第一份声明中承认的问题和道歉，第二份

声明，全盘否认，还自称“不允许外购酸菜”，欢迎大家去酸菜生产车间参观。2、第

一份声明中，统一承认与“锦瑞食品”合作，但在第二份声明中，竟然绝口不提，而

315晚会的画面中，就是在暗访“锦瑞食品”时出现了统一的产品。3、对于另一家被

曝光的湖南插旗菜业，统一在第一份声明说强调是“五年内不是供应商”，言下之意，

五年前有合作，而到了第二份声明，一句“不是供应商”，直接否认了。

➢显然，这样自相矛盾的两份声明，也代表了企业内部两股“自相矛盾”的势力，也充

分暴露了企业内部的管理问题。



6、

涉事企业：康师傅回应

回应时间 渠道 主要内容

首次回应 15日 官网
湖南插旗菜业有限公司是我司酸菜供

应商之一，已立即中止其供应商资格，
取消一切合作

再次回应 16日 官方微博
已终止湖南插旗菜业供应商资格，取
消一切合作，并启动对相关产品的下

架回收

➢针对“3·15”晚会曝光的湖南插旗菜业“土坑酸菜”食品安全问题，康师傅方便面投

资（中国）有限公司于15日发布声明称：“湖南插旗菜业有限公司是我司酸菜供应商

之一，已立即中止其供应商资格，取消一切合作，封存其酸菜包产品，积极配合监管部

门调查和检测。”

➢3月16日，康师傅再次发表关于使用酸菜包原料的声明，并发布最新调查处理进展。

声明称，湖南插旗菜业有限公司向江门、武汉、西安、新疆的共4家工厂提供酸菜，

“我们已终止其供应商资格，取消一切合作，并启动对相关产品的下架回收”，积极配

合监管部门的调查与检测。“我们再次深表歉意，将持续加强供应商管理，并且请公众

媒体和社会各界一同来监督。”



6、

涉事企业肯德基回应

回应时间 渠道 主要内容

15日22点27分 官方微博
插旗菜业不是肯德基的供应商，与肯

德基没有任何关系

➢肯德基作为被动卷入“土坑酸菜”风波的企业，面对公众的质疑，它率

先发声、事实清晰，表示2022年3·15晚会曝光的插旗菜业不是肯德基的供

应商，与肯德基没有任何关系，已经勒令其马上撤下官网不实信息。



6、

涉事企业白象食品回应

回应时间 渠道 主要内容

15日23点26分 官方微博 白象食品和插旗菜业从未有过合作

➢白象方便面回应，“白象食品和插旗菜业从未有过合作，感谢大

家的关心。25年坚守品质，白象始终如一。”



6、

涉事企业今麦郎回应

回应时间 渠道 主要内容

15日23点35分 官方微博 未与被曝光企业有过任何采购合作

➢今麦郎发布声明称，已第一时间通过大数据系统溯源，自建厂以来，今

麦郎从未与被曝光企业有过任何采购合作。



6、

涉事企业五谷渔粉回应

回应时间 渠道 主要内容

16日11点06分 官方微博
插旗菜业是其供应商，已下架相关酸

菜原料

➢针对“3.15”晚会报道的老坛酸菜食品安全问题，五谷渔粉微博发声明

表示，湖南插旗菜业有限公司确是其酸菜原料供应商之一，已第一时间约

谈插旗菜业负责人，并对相关酸菜原料进行下架，全面停止使用并封存，

等待相关部门的进一步检查。五谷渔粉称，此次事件是我司对原料供应商

监管与管理的失误，辜负了广大消费者的信任，对此我们表示深深的歉意。



6、

涉事企业太二酸菜鱼回应

回应时间 渠道 主要内容

首次回应 16日02点17分 官方微博
与315点名企业无合作关系，每一批酸
菜均经过出厂检测，已成立工作小组

检查监督酸菜供货商生产环节。

再次回应 16日11点29分 官方微信公众号 太二酸菜安全报告

➢由于和酸菜的关联度太高了，太二酸菜鱼今天中午火速发了一个题为

《太二酸菜安全报告》的内容，强调食品安全合规性。



6、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，315晚会曝光“土坑酸菜”，波及了许多品牌，对于这些品牌公关来说，没有使用该酸菜的品牌应及早发声、
使用该酸菜的品牌应真诚道歉。

在食品产业分析师朱丹蓬看来，此次“土坑酸菜”事件对酸菜鱼餐企而言有一定的影响，但属于阶段性影响，“不算太大”。而
对于受到波及的方便面企业，此次被曝光可能会对方便面企业销售带来巨大影响。

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.16 市监总局要求湖南、河南彻查“土坑酸菜”“木薯粉条”等问题 封面新闻 有关部门介入

3.16 湖南岳阳处置“土坑”酸菜加工卫生问题：企业相关人员被控制 新华网 有关部门介入

3.16 “土坑酸菜”涉事企业多次被查，为何仍铤而走险？
中国新闻周

刊
深挖行业内幕

3.16
315晚会曝光“土坑”老坛酸菜 统一、康师傅、白象等涉事企业纷纷

回应
央广网 涉事企业回应

3.16
3·15晚会曝光的插旗菜业：创始人被称为“芥菜大王”，芥菜做成酸

菜包让收益涨十倍
每日经济新

闻
企业分析

3.16
五谷鱼粉回应315曝光老坛酸菜乱象：插旗菜业是其供应商，已下架

相关酸菜原料
每日经济新

闻
涉事企业回应

3.16 最新！“土坑酸菜”涉事企业董事长：“我错了”！
每日经济新

闻
涉事企业回应

3.16 315曝光的老坛酸菜太脏了 如何购买放心的酸菜？ 中国网 科普

插旗菜业官网的产品中心，目前网站已被暂停

https://news.sina.cn/2022-03-16/detail-imcwiwss6349574.d.html
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727422819141274466&wfr=spider&for=pc
https://www.cqcb.com/jingjiguancha/2022-03-16/4802446_pc.html
http://food.cnr.cn/jdt/20220316/t20220316_525767033.shtml
https://finance.ifeng.com/c/8EQWTek2HXy
http://www.nbd.com.cn/articles/2022-03-16/2169163.html
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727460970188192067&wfr=spider&for=pc
http://henan.china.com.cn/finance/2022-03/16/content_41906454.htm


7、

➢3月15日晚，央视3·15晚会上曝光了河南省禹州市夏都三粉厂、锋范农副产品、豫康三粉加工厂、禹鑫

粉业、瑞田农副产品5家企业用木薯粉、玉米粉替代制作红薯粉条、山药粉条的行为。

➢据央视财经视频，河南省禹州市桐树张村几百亩的空地上晒满了粉条，禹州市夏都三粉厂生产车间内，

生产环境脏乱差，生产工人将倒在地上的“原料”放入有污渍的搅拌机。

➢据该企业负责人表述，这些原料是木薯淀粉，也是其生产红薯粉条的真实原料。由于木薯淀粉黏性高，

生产过程中还会加入15%左右的玉米淀粉缓解黏度，此类产品被当地称为“通货”。厂家如此替代的原

因在于成本。市场上，木薯淀粉的价格为1.8元/500g，红薯淀粉为4元/500g，价格相差一倍之多。

河南省禹州多家粉条厂被曝卫生差、粉条造假

有关部门行动

• 节目播出后，禹州市委、市政府高度重视，立即开展排查，对涉事的6家粉条加工企业

停产整顿，并对其违法违规行为进行立案调查。截至当晚12时许，共查封粉条成品

61.97吨、木薯粉84.15吨。

• 同时，禹州市连夜出台《禹州市粉条制品质量安全专项整治行动工作方案》，并召开专

题会议，成立由市长任组长，市场监管局、公安局、农业农村局等单位负责人为成员的

专项整治领导小组，即日起在全市范围内开展为期一个月的专项整治。



7、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，315晚会曝光禹州粉条造假，媒体报道主要集中于以下几方面，企业的回应、后续处理以及有关部门的介入。

此次禹州一些企业用木薯淀粉代替红薯淀粉的事件，后续相关舆情集中在有关部门介入、平台方后续处理和行业深入解读方面。
尤其涉事企业称此为当地行业潜规则，此现象存在约有10年，让不少网民透过表象去思考背后的行业现状。

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.15 315曝光“禹州粉条”造假：红薯粉条为廉价木薯制造 凤凰网财经 造假内幕

3.16 禹州回应被曝光山药粉条造假：停产6家企业并立案调查
每日经济新

闻
有关部门介入

3.16 3·15曝光禹州红薯粉以次充好，回应：系当地行业潜规则 上游新闻 涉事企业回应

3.16 禹州锋范公司承认红薯粉条确有掺杂，称执法人员已前来了解情况
新京报贝壳

财经
有关部门介入

3.16 3·15曝山药粉条“木薯粉”造，禹州假红薯粉条厂和淘宝店铺已关停
新京报贝壳

财经
后续处理

3.16 “禹州粉条”被央视曝光：劣币驱逐良币现象令人深思 网易号 延伸思考

https://finance.ifeng.com/c/8EPWLrB98O5
https://cj.sina.com.cn/articles/view/1649173367/624c6377040015zxs
https://www.thepaper.cn/newsDetail_forward_17143807
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727385328229228488&wfr=spider&for=pc
https://finance.sina.cn/2022-03-16/detail-imcwipih8715693.d.html
https://www.163.com/dy/article/H2JCO8JG0537PEDL.html


8、

➢根据央视记者调查，用户通过百助下载站与桔梗下载站、ZOL下载软件、PC6下载站、腾牛网等平台下

载软件，同时在不知情的情况下，却被下载了很多不需要的软件，且莫名出现弹窗广告。

➢马鞍山百助网络公司，其下载器是互联网与网民间的连接器，与国内200多家软件下载类网站合作，每

日触达用户2000万。上述大部分下载站都是使用的就是百助研发的下载器，百助销售经理表示，只要在

网上下载东西，百分之八九十都是使用百助研发的下载器。

➢记者注意到，在与百助公司合作的各个下载站都有一个绿色且显眼的高速下载按钮，提示用户通过高速

下载器可提速50%。百助公司业务经理表示，所谓的高速下载只是一个噱头，与普通下载没有区别，就

是诱导用户做出高速下载选择。

➢在用户使用下载器下载软件时，百助公司还会同时捆绑其他软件，当用户选择高速下载之后，等待自己

的不是高速下载，而是捆绑陷阱。甚至会会被替换成另一款别的软件。

PC下载陷阱：高速下载为噱头，多个无用软件被捆绑下载

有关部门行动

• 3月16日，安徽省马鞍山市市场监督管理局发布通告称，针对央视3·15晚会曝光马鞍山百

助网络科技有限公司存在捆绑安装软件等情况，马鞍山市委、市政府要求立即开展调查、

依法依规处理。上述通报显示， 3月15日当晚，市市场监管局迅速联合市经济信息化局、

花山区有关部门，赴马鞍山市百助网络科技有限公司开展执法检查。执法人员连夜对企

业基本经营状况、网络服务器管理情况等有关证据进行固定，后续将依法依规处理。



8、

涉事企业 回应时间 渠道 主要内容

PC6下载站 15日晚 发布声明
停止与百助合作，关闭网站进

行整改

ZOL中关村
在线

15日晚 官方微博
已停止与百助合作，已关闭

ZOL软件下载频道并进行自查
整改。

涉事企业回应

➢15日，PC6 下载站回应称，已停止与马鞍山百助网络科技有限公

司合作，并暂时关闭网站进行整改，后续将加强对合作方及内容的

监管。

➢中关村在线也发布声明致歉，并称已停止与马鞍山百助网络科技有

限公司相关合作，已关闭ZOL软件下载频道并进行自查整改。



8、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，自315晚会曝光软件捆绑下载，媒体报道主要关注涉事企业的回应、后续处理、以及相应的延伸思考。

涉事的两家企业PC6下载站和中关村在线都在第一时间作出了回应，但回应内容都偏向于甩锅给百助网络，由于捆绑软件、弹窗
广告的问题由来已久，企业回应中对自身的检讨过于单薄，很难让公众满意。

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.16
“3·15”晚会曝光马鞍山百助网络公司捆绑安装软件 公司法人代表

身份引关注
大众网 企业经营分析

3.16 马鞍山回应央视曝光“百助科技捆绑软件陷阱”：连夜固定证据 澎湃新闻 有关部门介入

3.16 直击3·15晚会丨诱导、捆绑、换包，百助公司下载软件的连环套 猎云网 揭秘内幕

3.16 工信部回应！315晚会曝光软件平台捆绑下载骚扰电话等问题 九派新闻 有关部门介入

3.16 高速下载暗藏捆绑软件陷阱 PC6下载站、腾牛网关闭整改 TechWeb 关闭整改

3.16 软件下载“一带六”？高速下载器背后的“捆绑利益”｜科技315 界面新闻 延伸思考

3.16 捆绑软件、弹窗广告难杜绝，为什么它们比十年前还难防了？ 腾讯网 延伸思考

http://www.dzwww.com/xinwen/guoneixinwen/202203/t20220316_9965643.htm
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727424496586598428&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727378411577589081&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727442771119552359&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727425057682941590&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727375406432200068&wfr=spider&for=pc
https://xw.qq.com/amphtml/20220316A05XQO00


9、

➢央视315晚会，曝光了多家隐藏在POS机电销背后的骚扰电话来源，被点名的公司有融营通信、容联七

陌、杭州以渔、绿牵网络等多家公司，这些公司可以轻易地获取到消费者的手机号码。

➢根据央视报道，消费者只要浏览网页就会泄露手机号码，虽然消费者没有在网页上主动留下电话号码，

但是通过他们的系统可以直接给用户打电话，从而基于大数据进行精准的营销。

➢融营通信是一家专门为一些电销公司搭建外呼系统、提供外呼线路的公司，该公司经理表示，有很多电

销公司在通过他们的系统拨打骚扰电话，只是话术进行了伪装，多数是以回访的形式，比如说之前联系

过某某产品。通过融营通信外呼系统拨打骚扰电话，可以隐藏真正的主叫号码，防止被投诉，规避运营

商检测呼出记录，拨打骚扰电话的公司，需要向融营通信支付每分钟0.1元左右的通话费。据了解，融营

通信的客户超过两万家，80%的客户都是用来打骚扰电话的，一年纯话费收入就差不多将近一个亿，这

也反映出拨打骚扰电话的需求之大。

315揭露骚扰电话黑产秘密 点名融营通信、容联七陌、以渔公司等

有关部门行动

• 上海市通信管理局微信公众号16日发布消息称，上海市通信管理局高度重视骚扰电话

治理相关工作，将第一时间对融营通信公司、乘移信息技术公司开展调查取证，对违法

违规行为将依法处理。



9、

涉事企业 回应时间 渠道 主要内容

容联七陌 16日凌晨 官方微博 3月22日前整改到位

涉事企业回应

➢容联七陌3月16日凌晨发布声明称，对央视3.15晚会相关报道关于

容联七陌涉及为电销公司提供外呼系统和线路的问题，容联七陌意

识到内部管控机制仍有不足，对央视指出的问题，已第一时间成立

专项工作组，组织自查自纠整改，同时将完善管理制度和技术手段，

加强监管利用系统违规呼出的行为，于2022年3月22日前整改到位。



9、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，自315晚会曝光骚扰电话问题，媒体报道主要集中在涉事企业回应与整改、科普提醒、有关部门介入和企业经
营分析。

事件中，仅有涉事企业容联七陌在其微博作出回应，但类似骚扰电话让公众深恶痛绝，事件本身非回应足以解决，加上回应内容
较为敷衍又关闭评论区，使得整体毫无诚意。

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.16 央视315晚会曝光骚扰电话企业以渔信息：办公场所“人去楼空” 格隆社 后续情况

3.16
央视315揭露骚扰电话黑产秘密 郑州连夜紧急调查 公安机关已立

案侦查
郑州市人民政府 有关部门介入

3.16 接到精准骚扰电话，信息泄露如何防范？ 半岛晨报 科普

3.16 治理骚扰电话 上海通信管理局对总台曝光的企业调查取证 光明网 有关部门介入

3.16 骚扰电话背后的秘密：浏览网页就把手机号泄露了 潇湘晨报 揭秘内幕

3.16 骚扰电话被提及！容联七陌：3月22日前整改到位 上游新闻 企业整改

3.16
容联七陌服务电销公司掩护骚扰电话应对监管遭央视315曝光，
母公司上市一年股价跌去97%中国银行兴业银行广发银行等多家

大行为合作方
中国经济网 企业经营分析

https://cj.sina.com.cn/articles/view/5115326071/130e5ae7702001m5eg
http://m.henan.gov.cn/2022/03-16/2415572.html
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727435315221804296&wfr=spider&for=pc
https://xw.qq.com/cmsid/20220316A05J0600
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727402031765955609&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727411373950314328&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727416249543904307&wfr=spider&for=pc


10、

➢央视曝光了低配版的儿童智能手表的安全问题。315 信息安全实验室对儿童智能手表展开了专门的测试。

工程师将一个恶意程序植入到一款有着 10 万 + 销售记录的儿童智能手表中，实现了对手表的远程控制。

工程师可以对孩子实时定位，不间断收集孩子的移动轨迹，轻松圈定孩子的活动范围，甚至可以判断出：

孩子的家离学校很近，5 分钟就能走到；还能实时听到孩子和家人的聊天内容、看到孩子放学在书桌前做

手工。

➢测试人员发现，根本原因就在于它的操作系统过于老旧。这款手表使用的竟然是没有任何权限管理要求

的安卓4.4操作系统，距今已将近10年。而它的最新版本已经更新到了安卓12。只要App申请什么样的权

限，安卓4.4操作系统就会给App什么样的权限，也不会有任何告知用户和得到用户授权同意的环节。

➢在如此低版本的儿童手表上，各种App安装后，无需用户授权就可以拿走定位、通讯录、麦克风、摄像

头等多种敏感权限。这也就意味着它们能轻易获取孩子的位置、人脸图像、录音等隐私信息。这些厂家

选用低版本的操作系统是出于压低成本的考虑。但是它忽略了用户使用的安全性，给消费者带来了无穷

的后患。

低配儿童智能手表成“行走的偷窥器”

有关部门行动

• 针对智能儿童手表安全防护问题。工信部组织开展全面排查和专项治理，强化技术检测

和监督检查，对安全能力不达标的儿童专用移动智能终端，将责令停止销售并依法处置

涉事企业，切实保障未成年人权益。



10、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，315晚会信息安全实验室版块曝光“低配儿童智能手表的隐私漏洞”，整体来看，后续相关报道较少，多数属
于跟进报道，内容与曝光内容差别不大，新内容较少，媒体报道热情较低。

此外，部分媒体从行业发展角度解读此次曝光，分析认为此次事件主要由于厂家为节省成本，安卓版本较低，低配版的儿童智能
手表有望整顿，整体行业的改革有望迎来良机，利好高端儿童智能手表品牌。

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.16 315曝光低配儿童智能手表：无需用户授权即可获取定位等敏感权限 凤凰网财经 媒体跟进报道

3.16 工信部：停售不达标儿童智能手表 潇湘晨报 有关部门介入

3.16 警惕！低配的儿童智能手表成行走的偷窥器 买儿童手表不要太随意 舜网 媒体跟进报道

3.16 低配儿童智能手表成行走的偷窥器隐患大：系统老旧 安全性低 新浪科技 行业分析

3.16 遭央视 315 点名，儿童智能手表迎来了改革良机 ZAKER 行业分析

根据华经产业研究院的数据，近年来我国儿童智能手
表需求量保持较快增长，2020年已经达到了2990万件。

https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727425982013986802&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727445538305201940&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727451386121719033&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727440157967316261&wfr=spider&for=pc
http://www.myzaker.com/article/6231d8398e9f0935c15ff64d


11、

➢由于电动自行车速度过快引发的交通安全事故频繁发生。根据《电动自行车安全技术规范》强制性国家

标准规定，电动自行车时速不超过25公里（小时）。一些挂着新国标牌照的电动自行车依然在路上超速

飞奔。多个品牌的电动自行车专卖店，他们几乎都承认可以通过“解码”将车速提高到每小时35-40公里。

对于这种明显的超标行为，不少专卖店也早就有了专门的应对手段。

➢央视315晚会报道，骑安达车业为专卖店配备了解除限速的解码器，只要简单一按遥控器，速度限制就

被解除了。无锡浜马车业将解码器加装在电源附近，接通电源以后限速就解除了。江苏蓝君科技有一套

技术，可以让电动自行车仪表不显示超速，让速度始终保持在25km/h以内。

➢央视315晚会点名了小牛、欧派、小刀、绿能、哈啰、绿源、新日、金箭、台铃等企业，进行违规改装。

多品牌电动自行车公然违规提速

有关部门行动

• 工业和信息化部高度重视此问题，立即责成属地省市工业和信息化主管部门开展情况摸

排，督促问题企业严肃整改，切实规范生产经营行为。

• 常州市市场监管局对江苏小牛电动科技有限公司、江苏绿能电动车科技有限公司开展检

查；无锡市市场监管局对江苏蓝君科技有限公司等8家涉事电动车企业进行检查，对13

个型号3907台电动自行车先行登记保存并抽样送检，对297台涉案车辆采取查封措施并

抽样送检。



11、

涉事企业 回应时间 渠道 主要内容

小牛 15日晚 接受媒体采访
我们内部正在核实，有消息第一时间

同步

新日股份 16日中午 接受媒体采访
现有防篡改技术手段无法完全杜绝改
装，公司将加大研发技术手段，将对

全国经销商网点开展专项核查

绿源 16日晚 接受媒体采访
正在调查此事，已对经销商门店进行
排查，并发出通知，严禁门店修改出

厂设置

涉事企业回应

➢3月15日，媒体报道，小牛电动车回应表示：“我们内部正在核实，有消息第一时间同步”。

➢3月16日晚，绿源通过媒体回应：“正在调查此事，已经对所有经销商门店进行排查，并再次向他们发出通知，严禁门店修改出厂设置。”

➢3月16日中，新日股份通过媒体较详细回应表示，“315”晚会报道了我国电动自行车行业在市场销售环节普遍存在可以解码、违规提速的

现象。公司不存在向经销商或消费者提供“解码器”的情况，但于现有防篡改技术手段无法完全杜绝改装，存在第三方为了迎合部分市场需

求，对本公司生产的电动自行车产品进行私自改装，破解原有防篡改设计进行超速，从而引发交通安全问题的风险。公司将通过加大研发创

新、升级防篡改技术手段、加大对经销商及消费者的风险警示教育等多种措施，最大限度的抑制私自改装电动自行车的情况发生。

新日股份回应



11、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，315晚会曝光“电动自行车违规提速”，波及了多家知名电动车品牌，后续相关舆情主要集中在所涉及品牌回
应以及有关部门介入。

然而所涉及的企业多数选择不回应或简单回应，只有新日股份选择较详细的回应并解释了目前的行业现状和技术限制。虽然字里
行间中有甩锅给经销商、技术限制等嫌疑，但相比其他企业，已显得诚恳多了。另外由于此事件虽然违规，但并不直接损害消费
者的利益，网民对相关负面反馈较低。

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.15 电动自行车违规提速被点名 绿源、新日、小牛回应 中新经纬 涉事企业回应

3.16 新日股份回应“电动自行车超速”：第三方私自改装 中新经纬 涉事企业回应

3.16 小牛电动回应被央视315晚会点名：内部核实中 蓝鲸财经 涉事企业回应

3.16
品牌电动自行车违规提速？绿源独家回应钱报记者：部分经销商擅自

解码
钱江晚报 涉事企业回应

3.16 针对“315”曝光电动自行车行业问题 工信部：督促问题企业整改 中国网财经 有关部门介入

http://m.jrj.com.cn/madapter/finance/2022/03/15222134831298.shtml
https://finance.eastmoney.com/a/202203162311909320.html
http://finance.ce.cn/stock/gsgdbd/202203/16/t20220316_37406510.shtml
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727453149424810121&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727452020347170053&wfr=spider&for=pc


12、

➢广佛机电五金城是华南一带最大的五金市场，部分经营电线电缆的商家都有同一规格两种价格的线缆出

售。有商家解释，非标，就是低于国家标准的电线电缆，价格比国标便宜10%到40%左右。在记者询问

的几十家经营电线电缆的商户中，至少有三成以上都在经营非标线缆。

➢广东省揭阳市棉湖镇集中了很多小型的电线电缆生产厂家。记者来到了一家名为世海电缆的厂家，车间

里正在生产的“打折线”。这款线缆按国标应该含有32根铜丝，但厂家只放了26根。除了在电线电缆的

铜芯上做文章，有些厂家一样会在外皮的材质上继续打折扣。记者走访了棉湖镇多家电线电缆生产厂家，

发现不少厂家都在生产这种打折线。记者将从世海电缆购买的三种规格的线缆送交专业的实验机构进行

检测，结果发现，打折线的电阻全都超出国标35%以上，这意味着耗电增加、容易发热，存在一定的安

全隐患。这些非标线缆又会产生什么样的危害呢？根据国家标准进行的PVC绝缘电缆电性试验，标准要

求在2500伏特电压下５分钟不击穿。而当试验开始后，仅仅几秒钟，非标线缆就被击穿冒出了火花。

电线电缆安全岂容打折，点名：生科电线电缆厂、穗讯电缆

有关部门行动

• 曝光后,揭阳市成立联合专案组，连夜赶赴涉案地点开展查处打击行动。目前,专案组已

查封涉案场所3处(广东扬航世海线缆有限公司、广东生科电线电缆厂、广东穗讯电线电

缆有限公司),现场控制相关生产经营人员16名,查扣电线644捆,并加紧对案件进行调查。

• 下一步,揭阳市将开展拉网式、全覆盖的专项清查整治行动,以案促改,严肃查处存在问题,

追查问题电线电缆去向,依法依规追究相关人员责任,并举一反三、规范行业秩序,保障人

民群众生命财产安全。查处进展将及时向社会公布。



12、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，自315晚会曝光打折电线电缆，后续的媒体报道集中在多个方面，包括涉事行业的深入报道、分析解读行业现
状以及对有关部门的回应和及时处理。

此事件所曝光集中于广东省揭阳市棉湖镇，集中了很多小型的电线电缆生产厂家，涉事厂家规模较低，未有能力给出公开回应。

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.15 315曝光电缆非标乱象，世海电缆等三家厂商遭点名 界面 深入报道

3.15
315晚会曝光揭阳厂家生产不达标电缆，当地执法人员开展调

查
澎湃新闻 有关部门介入

3.15
315曝光电缆乱象：非标产品大量充斥市场 重要指标不达标率

达40%
凤凰网财经 深入报道

3.15 揭阳查处315晚会曝光的不达标电缆：查封3处，控制16人 法治现场 有关部门介入

https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727380122032512191&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727377223559241598&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727432156735612539&wfr=spider&for=pc
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727448935930660454&wfr=spider&for=pc


13、

➢中央广播电视总台2022年“315”晚会曝光医美培训乱象，点名柏美思医美学院、圣嘉丽禾等医美培

训学校。

➢央视记者调查发现，近年来，全国各地还有很多消费者因为美容造成终身伤害，而这些给他人造成伤害

的医美从业者，其实并不是医生。酒店、民居、写字楼成为非法医美的常驻地，医美培训无门槛，零基

础人员从业医美也能速成。

➢与此同时，央视记者发现，这些游走于各大宾馆、民居的非法从业者很多都与所谓的“医美速成班”有

关。网络上有很多医疗美容培训机构，都在宣称一对一辅导，手把手教学，零基础包教包会，毕业颁发

证书。

315曝光医美速成班，多家整形医院上榜

有关部门行动

• 合肥市市场监督管理局2022年3月16日通报称，针对央视3.15晚会曝光合肥市美希淑颜

医美问题，市委主要领导要求立即严查，随即市委副书记带领市场监管、公安、卫健和

属地执法力量第一时间赶至现场，连夜开展调查，依法查扣相关设备器具，并传唤培训

机构负责人。后续调查处理情况将及时向社会通报。



13、

后续报道

梅花数据分析：

据梅花数据监测，自315晚会曝光医美速成班乱象后，媒体报道倾向集中有关部门的行动、涉事企业的回应以及行业乱象背后的
深挖，不少媒体认为被曝光的仅是冰山一角，医美行业暗潮依然涌动。

另外，报道中被点名的一家医美机构海澳国际教育，该校负责招生的工作人员回应称学校肯定是合规合法的，目前学校正常报名
上课。医美学习项目包括注射、线雕、双眼皮，学期8天，包教会。他还强调，学这些医美项目的人基本都回去自己开店了，
“找工作上岗是必须要学医然后有医师资格证的。所以学员都是自己创业回去独立开店做生意的，增加一些微整项目，包括现在
的纹绣店、美甲店等。不想开店的都自己出去做个兼职挣钱，业余时间做个项目挣个外快这样的。”

报道时间 新闻标题 媒体来源 关键信息

3.15 315晚会曝光黑医美，第一次拿针就能上手术台 界面 行业深挖

3.16 315晚会揭医美速成班乱象，正规医美资质查询为何这么难？ 央广网 案件分析

3.16 315晚会曝光的医美培训乱象，只是美业负面的冰山一角 36氪 行业深挖

3.16
合肥市传唤315晚会被曝光医美培训机构美希淑颜负责人 查扣

相关设备器具
北京青年报 侵犯隐私

3.16 医美速成班被315晚会点名 涉事机构：目前正常上课 海峡都市报 企业回应

http://www.cb.com.cn/index/show/special/cv/cv13445056965
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727445017118594118&wfr=spider&for=pc
https://36kr.com/p/1656207055632512
http://finance.sina.com.cn/chanjing/gsnews/2022-03-16/doc-imcwiwss6268922.shtml
https://baijiahao.baidu.com/s?id=1727429102014701412&wfr=spider&for=pc




李国威：回应有陷阱，315涉事企业如何选择

李国威

闻远战略创始人、资深公关和媒体人

著有《品牌公关实战手册》、《金领手记》

315晚会揭露不良企业令人拍手称快。从另一个角度，我们也关注被曝光的企业发生了什么，如何回应，如何整改，重新获得

信任或者从此销声匿迹。

315被点名的企业可分为三类。

第一类是普遍民生事件。简单易懂，需要迅速回应，干净利落。

今年315曝光的土坑酸菜就属于这一类。涉事的康师傅迅速回应，与供应商断绝关系，承诺严查并改进。 耐人寻味的是统一

的先声明、删除、再声明，内容和口气从承认使用了违规供应商，到否认先前承认的基本事实，暴露了企业内部日常管理、危

机管理、领导力等多方面问题。 这种简单易懂的民生类事件，公众会关心“我用了什么”，“对我有什么影响”，所以我们

看到肯德基、白象食品、今麦郎、五谷渔粉等都作出了回应。这种回应，不管是否与被曝光的企业有关，都简单直接，没有什

么难度。 太二酸菜在声明无关后发了一波正面推广强调自己产品质量，效果不错，但前提是太二生产过程中的清洗、坛泡等

有图片的说明，与315曝光的脚踩、土坑反差极为强烈，既有针对性，又有娱乐性，其他企业可参考。 土坑酸菜事件核心人

物 – 插旗菜业董事长在央视出镜公开道歉，勇气可嘉。

第二类是技术类事件。涉及技术使用、流程、渠道等稍微复杂的问题，需要回应但需谨慎。

这类事件往往需要时间调查，如同小牛电动车15日晚接到媒体问询时称“内部正在核实，有消息第一时间同步”。从16日看

到的多家电动车企业回应看，基调是“现有防篡手段无法杜绝改装”，“将进一步加强研发”，“加强经销商管理”。这种责

任模糊的行业事件，每个企业都不想冲在前面过度承诺，大包大揽，过于明显的“甩锅”给经销商也不合适，我们可以感觉到

每个企业回应中的事实认定纠结、态度纠结、措施纠结、措辞纠结。 口碑营销公司也是同样的状态。

第三类是公然违法事件。企业无需回应，直接认罚，直接消失就好。

医美速成班没有医师资格，学员经营没有医师资格，政府迅速行动做资质整顿，这类企业会自然停业。还有那种似乎并不违法

但是有损公序良俗的事件，如女主播和男运营忽悠大哥大赏，直播翡翠销售缅甸场景作假，平台直接封了这些号就完了。对平

台来说，加强审核，应对监管，比现时公开回应重要。

企业危机无处不在，315只是放大了危机，超级聚光灯下企业的每个动作都被仔细审视，彰显企业总体能力，如果你不想同那

些315曝光后就此消失的企业同伍，希望像那些知名企业那样通过315大考反思过去，重塑辉煌，要从价值观、领导力和管理

流程上全面提升。



杜凌：危机管理是一项细水长流的工作

有别于往年央视严防死守到最后一刻的风格，今年在傍晚开播前，央视发布了晚会总导演的专访“剧

透”，对信息安全等重点曝光领域进行了官方的“划重点”。而在今年315晚会的13个专题中，有7个专

题均涉及互联网相关的行业，使其成为被点名次数最高的行业。从强行广告和诱骗用户下载软件，到非

法获取、加工、买卖个人信息的精准营销，还有儿童智能手表的安全后患，信息安全问题也毫无疑问成

为了本次晚会的聚焦点。

晚会对于新业态、新模式的关注，尤其是对黑科技和黑色产业链的集中披露，也提醒了各大企业在涉足

新领域、新渠道的时候，务必要将自己的道德底线和经营初心守住，以科技向善、商业向善为前提，再

去建立和完善自己的风险识别意识和危机预防体系，不然，再好的危机预防管理建立在作恶的业态上，

也终究是一场徒劳。除此以外，企业想要从根本解决面临的问题，不仅需要从商业模式的合规性和产品

设计方面全面修正，也需要企业认真考虑如何整体重建在消费者中的信任度。“信任赤字”的问题，不

仅可能毁掉一个企业，甚至可能毁掉公众对于整个行业或业态的信任。

而随着ESG理念的更加深入人心，消费者对企业责任的要求也越来越宽泛，包括供应商筛选的合规性。今

年晚会虽然没有曝光传统意义上的大品牌，但是在食品安全领域好几个大品牌被自己的供应商拉下水。

未来企业的品牌保护工作应该更重精细化管理，要完整地涵盖业务价值链的上下游，企业不仅要制定有

针对性地预案和措施，更要有与消费者同频的同理心，这样在分析危机事件的属性和综合的社会负面影

响时，才能兼顾公众理性和情感双方面的诉求。

危机管理是一项细水长流的工作，希望每个企业不再疲于救火，而是能够借助315晚会的契机，重新审视

企业的危机管理体系，将危机管理变为日常功课，既能提前识别风险、预防危机，在危机发生时有效应

对，也能在事件发生后有诚意和魄力做好声誉修复。

杜凌

Wehour创始人& CEO



陈闽之：完善数字经济治理，强化合规、政策和监督执行力

陈闽之

上海鲲淩文化执行合伙人、南京大学公关顾问、

MBA兼职导师、校友总会监事

一、今年315晚会一开始的两个揭露，一个是女主播背后的秘密以及翡翠直播的江湖骗术，就已经显示出今年的315把很
多目标放在了近几年消费需求扩大，用户人群剧增的行业。恐怕很多行业内甚至对直播比较了解的人看到头两个揭露都不
会过于吃惊，很多MCN机构的套路不就是这样的吗？然后如果当一个行业的“潜规则”已经成为了行业认同，就更加说
明了危害的严重性。早在2020年6月24日，中国广告协会发布《网络直播营销行为规范》。《规范》对网络直播中主播的
行为作了规范。主播发布的商品、服务内容与商品、服务链接应当保持一致，且实时有效。主播在直播活动中，应当保证
信息真实、合法，不得对商品和服务进行虚假宣传，欺骗、误导消费者。主播向商家、网络直播营销平台等提供的营销数
据应当真实，不得采取任何形式进行流量等数据造假。这两年多部门出台的直播行业政策不可谓不密集，但是主播不规范
甚至违法违纪的行为却屡禁不止。今天315镜头下主播和MCN公司的行为与我们常看到的电信诈骗行为无异。我更加觉
得下应该把重点放在加大那些已经出台的政策的执行力度上。就如同对几大主播偷漏税的查处震慑了更多主播主动补缴，
要用更强有力的执行在人货场三个方面真正保护购买直播产品和服务的消费者的权益。对于直播机构和品牌方，直播带货
变成“直播带祸”的案例比比皆是，每一次直播现场会出现什么样的状况谁也无法预料。主播翻车怎么办？产品质量问题
怎么办？用户投诉怎么办？公关应该提前介入品牌和主播之间、产品和用户之间的环节，打好提前量，做到处变不惊，为
直播做好坚实的后端保障。

二、坐在电视和直播平台的公关们没有想到，公关行业会以这样的一种形式登上了315的晚会舞台。“操纵搜索结果”的
曝光新闻提到了问答维护，搜索优化。问答引导常常被认为是口碑营销的一部分么。万词霸屏就是seo的理想效果。这些
其实在整体公关业务中只占前端很小的一部分，但却是每个公关人的从业经历都遇到或者使用过的，大多数甲方客户也都
有这方面的需求。为客户315公关的公关，被315曝光了。如果这也可以被称为为广义的公关的话。删稿这个词又出现了，
可是但凡有点风险意识的公关都知道，删稿已经涉及刑事犯罪了，从事有偿删稿会被判非法经营罪，相关人员甚至会因此
获刑。这再次提醒公关业界，还是要坚持真与正的价值，有所不为有所为。

三、校园门口抽奖游戏横行，专坑小学生。从整个节目曝光的内容，可能让人感觉这也值得上315？是不是小题大做了? 
但是，如果我们把这个问题变成日渐流行的盲盒玩法以及盲盒产品质量问题就很容易理解了。由于青少年对新鲜事务的好
奇心，对盲盒的玩法就很容易上瘾且难以控制，往往为了所谓的大奖或者隐藏款就付出了大量的金钱，这和赌博无益。而
且这一年来盲盒产品的质量问题也层出不穷。更者，无论是从去年对教培K12行业取缔到今天的3·15都传递了对青少年保
护的强力信号。最后要普及一下法律常识，如果盲盒销售商家不当夸大盲盒商品的价值、虚构中奖概率、货不对板等等，
将构成虚假宣传或者虚假广告，市场监管部门有权对其采取行政措施，包括警告、责令消除影响、罚款、吊销营业执照，
涉嫌犯罪的提请司法机关追究刑事责任等。



陈闽之：完善数字经济治理，强化合规、政策和监督执行力

陈闽之

上海鲲淩文化执行合伙人、南京大学公关顾问、

MBA兼职导师、校友总会监事

四、本次315晚会第一个触目惊心的镜头出现在土法酸菜上，食品安全的问题一向都有这样的视觉冲击力。普通酸菜，没
有任何安全保障，卫生状况堪忧，厂家完全无食品安全法律意识，存在重要食品安全隐患；食品原材料问题，木薯和红薯
的成分，差的是企业的诚信。与普通的食品安全问题不同，这次在传播上表现出了显著的次生特征，涉及酸菜食品安全问
题的插旗菜业在自己的网站上宣称康师傅、统一、肯德基等企业是其客户。肯德基当即予以否认，康师傅道歉，统一两次
修改了声明，16号还让涉事公司出面保证，撇清关系，还特地只用自己公司的网站来发布，避开了微博直接的舆论场。
但是这次曝光更深远的是对老坛酸菜以及老坛酸菜面这个品类的影响。太二等使用老坛酸菜的企业纷纷声明，唯恐引火上
身。老坛酸菜方便面滞销下架，有人已经开始讨论产品召回了。作为传统食品的老坛酸菜短期内一定收到很大影响，而老
坛酸菜面恐怕很快会从很多企业的生产线上消失了吧。

近年来，商学院和投资业界流行谈论ESG。ESG代表环境（Environmental）、社会（Social）和治理（Governance），
ESG中的“E”聚焦环境，涵盖污染排放，能源和水等自然资源的使用，业务活动对环境和资源的影响，温室气体排放，
碳足迹，生物多样性等内容。“S”聚焦社会层面，涵盖雇员福利和健康、供应链管理、产品责任、社会公益等内容。
“G”聚焦治理，涵盖企业董事、监事和高级管理人员的构成及权力规范，风险管理和内控，投资者关系，高管薪酬，腐
败等内容。一个企业的S就好比一个人的‘德’。在公司小的时候，我们要求它在力所能及的范围内践行社会责任，例如
不拖欠员工工资、不从事对社会有害的商业模式等；等公司做大了，则要综合考虑员工、供应商、客户等方方面面的责任。
在酸菜事件上提醒企业，S不是平时做做公益那么简单，而是要真正把供应链管理抓起来。

五、免费WiFi泄漏信息、软件下载被强制“搭车”、外呼系统服务公司等非法获得用户信息、儿童智能手表成为偷窥眼睛
这些，看上去似曾相识，多次在315晚会上出现。尤其是流氓软件捆绑下载从早期互联网时代就一直存在，只是没想到这
家百助公司已经占据了80-90%的市场，成为了流氓软件“隐形冠军”。似曾相识，是因为这已经不是在315晚会曝光互
联网相关不法行为了。2021年315晚会披露的科勒全国门店安装的雅量科技的摄像头就是以收集消费者信息，进行数字化
营销的目的。2020年315晚会中，曝光了手机软件服务插件窃取用户隐私信息乱象。涉及国美易卡、遥控器、最强手电、
全能遥控器、91极速购、天天回收、闪到、萝卜商城、紫金普惠等50多款手机软件。2019年315晚会爆出，一种“探针
盒子”一些公司将这种小盒子放在商场、超市、便利店、写字楼等地，在用户毫不知情的情况下，搜集个人信息，甚至包
括婚姻、教育程度，收入等大数据个人信息！
无论是政府、经济界、商学院都在提数字经济，我们南大吕建校长在去年中央政治局进行第三十四次集体学习就数字经济
进行过讲解。在今年的两会上，提出促进数字经济发展，加强数字中国建设整体布局，首提“完善数字经济治理”。要让
数字经济长期持续地为发展建设增益，就有必要完善数字经济治理，减少负面影响。网络安全，数据安全，个人信息保护
都是数字经济治理的重点。315晚会作为政策风向标，连续四年持续曝光了互联网信息行业出现的乱象。有理由相信政府
将会在这个领域下重拳予以整治。互联网野蛮发展的时代或许真的要结束了。

那家因捆绑下载被点名的马鞍山百助竟然还是一家所谓的专精特新企业、其CEO是马鞍山市人大代表、安徽省政协委员。
我看到马鞍山市长表示，用最快速度处理、以最坚决态度处理，处理到位且举一反三。恐怕百助因为专精特新得到的政府
奖励和扶持都要吐出来了吧。
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陈闽之

上海鲲淩文化执行合伙人、南京大学公关顾问、

MBA兼职导师、校友总会监事

六、失速的电动自行车、电线电缆安全岂容打折，传递了简单而直接的警示，标准是底线，标准红线不能碰！

七、医美

这是315晚会另外一个触目惊心的镜头。鲜血淋漓的镜头，希望能提醒那些已经做的或者正打算做的消费者们，医美本质

上仍是一种医学手段，需要到专业机构由专业人员来进行。平时打针都想着去医院诊所，怎么一到打美容针就放低了要求，

就可以在美容院这样的地方让所谓美容师随便就打了呢？想想这样的行为是不是很荒诞？对自己很不负责任？

我连续猜了3年，医美终于上了今年的315。早在2016年，我参加了国家卫健委的《中国医疗美容行业年度发展调查报
告》，调查结果触目惊心。随着生活水平的提高，消费者医美需求的日渐旺盛，市场非法医美猖獗。自2017年开始，国
家卫健委等八部委就开展了联合打击非法医疗美容的专项行动，尤其是在2021年各种政策层出不穷，显示出国家对非法
医美的打击和对医疗美容行业的管控越来越严厉。从早期的打击非法产品，非法使用医疗器械和仪器，到打击非法行医，
规范机构资质。例如，就在3.3日，还公布了全国合规医美产品验真第一批试点机构。今年315把关注点放在非法医美从
业和培训，把人、货、场一并管起来，也是对行业问题逐渐深入细致的整治。

如同2005年开始的食品安全工程，到这两年的食品安全示范城市建设，让大家感觉到食品问题越来越被专注，医美也需
要象食品安全管理这样长期的系统性的监管、监督、实施。

今年315曝光了酸菜，粉条，说明食品安全任重道远。同样，医美行业的各类问题注定长期备受关注。行业的规范需要长
期、持续性严格监管，更需要机构主体和行业从业者对法律的敬畏和自律。回到315提到的非法医美从业和培训问题，今
年中国整形美容协会制定了《医学美容咨询（设计）师国家职业技能标准》和《医学美容咨询（设计）师行业企业标准》，
同时需要我们大力宣传，至少让消费者在使用医美服务时候，能够主动提出查看相关资质证书，这会成为企业规范化、行
业正规化、消费者（自我）保护的重要一步。



梅花数据舆情案例总结
尽管此前，我们一直强调3.15晚会对网络信息安全、营销套路陷阱的重视程度逐年递增，但今年3.15晚会相关内容的占比还是超过我们的预期。去年3.15晚

会公布的9个案例中，相关涉及案例共计4起接近一半，而今年所公布的13个案例中，已有7个，占比超过一半，在过去这么多年3.15晚会，这是绝无仅有的。

这一方面体现官媒央媒对网络信息安全方面内容的重视，另一方面也足以证明损害消费者权益的事件多发生在网络信息领域上。在官方的带动下，我们相信

公众隐私安全、营销陷阱、营销套路的警惕与反感也会日益增加。在官方不断加大审查力度的情况下，企业方沿用老套路营销的收益会越来越低。企业方必

须加以重视，调整策略。

另一方面，今年3.15晚会报告的角度也有新变化。在传统食安问题中，相比于此前曝光“汉堡王过期面包”，直接曝光汉堡王门店的卫生问题，今年以“酸

菜事件”为例，选择从产品原料、产品供应链的角度入手，曝光严重的卫生问题，使得“康师傅”、“统一”等知名方便面品牌中枪。从涉及企业，尤其是

“统一集团”前后矛盾的回应来看，品牌方的准备并不充分。

去年3.15晚会曝光“摄像头窃取面部隐私”事件从营销技术的角度爆出了多家传统企业的负面，今年则又从产品供应链的角度让多家方便面巨头形象大损。

3.15晚会的曝光向着多元化、多角度的方向发展。企业方，除了直面客户服务业务，企业内部管理、供应运输上下游的管理、营销策略等等业务都应加以重

视，不可松懈。

最后一点题外话：

今年我们在监测3.15晚会热榜的时候，有一条#可不可以每天都是315#的热搜引起了我们的注意。这条热搜的数据不高，但反映出的是多数网友的心声。虽

然一年只有一次“315”，但在如今信息发达、传播效率极高的时代，其实每天也都可以是“315”，我们希望企业方能在平时就加以警惕，时刻小心。虽然

负面难以完全规避，但类似“酸菜事件”这种极难获得原谅的问题，企业方在平时就要彻底杜绝。否则迟早会被曝光，而一旦曝光，受损的形象难以修复。
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